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附件四 

Attachment 4 

 
 

二零零七至二零零八年度聯合書院新生開學典禮 

院長馮國培教授講辭 

二零零七年九月七日 
 

 

各位校董、各位校友、各位老師、各位同事、各位同學： 

 

今天是香港中文大學聯合書院 2007-08 年度新生開學禮，我首先在這裡恭賀各

位新同學在眾多入學申請人當中，脫穎而出，成為香港中文大學的新生；我並且代

表聯合書院，衷心歡迎新一屆的「聯合人」加入聯合書院的大家庭。 

 

大家都知道，香港中文大學是全香港唯一實行書院制度的大學，聯合書院是香

港中文大學八所成員書院之一，其實，當香港中文大學於 1963 年成立之際，聯合、

崇基和新亞都是中大創校成員書院。聯合書院以「聯合」命名，是因為我們的前身

是由五所由中國遷移到香港的私立專上書院在 1956 年即 51 年前組成，他們分別是

廣僑、光夏、華僑、文化和平正五所書院。書院制最大的特色，就是為同學提供親

切融和的學習環境、全人教育、通識教育和非形式教育以及照顧同學。 

 

你們加入了聯合書院，便是聯合書院的兒女，我們會盡心為你們營造一種溫暖

的家庭感覺。在硬件方面，我們致力為同學優化校園設施，例如今年暑假我們為兩

所學生宿舍進行全面裝修，以改善設施，使同學可以在舒適的環境專心學習；走讀

的學生則可以利用我們提供的儲物箱和走讀生舍堂，讓你們可以在中文大學也有一

個休息和舉辦活動的地方；我們又準備推出導修計劃，幫助同學解決個人或者語文

上遇到的困難；此外，我們又積極提高同學對文化和藝術的修養，本學年我們會繼

續舉辦各種藝術展覽；我們知道同學對舞蹈藝術有興趣，所以今年特別以舞蹈藝術

為主題，除了邀請墨西哥舞蹈團於九月廿一日為我們表演民族舞蹈外，亦得到城市

當代舞蹈團出任駐院藝術家，向大家推廣舞蹈藝術。不得不提的是，書院一直為同

學籌集資源，以推動各種非形式教育活動和設立奬助學金。 

 

聯合書院有一個上下一心的優良的傳統，便是我們的校董、基金會委員、校友、

教職員和同學，都同心協力，和諧共融，而且對書院的歸屬感，格外深厚。我首先

感激校董及基金會成員對書院的支持; 特別為同學提供了校內住宿助學金、鼓勵同

學往海外交流及進修的奬學金及貸款，以及各項奬助學金，總數達八百多萬元。再

以校友為例，我們的校友對書院貢獻甚多，例如他們出任大學及書院的校董，協助

母校發展; 除了捐出各式各樣的捐贈外，他們又成立明德新民校友基金和明德新民

學業優異奬，以他們的畢業屆別命名，以奬勵在學業和其他方面有突出成就的學生。

此外，校友會和書院合辦了「聯合書院岑才生學長計劃」，透過為期一年的學長學員

配對組合，讓書院校友與在校同學互相交流，分享校友的工作與生活體驗，從而擴

闊在校同學的視野。在座的殷巧兒校友，就是學長計劃的召集人。而我們優秀的教

職員及學生會、宿生會、系屬會和興趣小組的同學們，一直都同心同德的投入服務，

也是書院得以持續進步的重要元素。我相信各位新同學在參加新生輔導營時的親身 
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體驗，必定與我有同感。而在去年為紀念金禧院慶，教職員也籌募了一個「教職員

學生學業優異獎」，學生會也發起籌募「學生會學生服務優異獎」獎勵各同學，可見

聯合書院的各方同寅對同學的愛戴。 

 

曾經參加書院新生輔導營開幕禮的同學都知道我是聯合書院一九七三年化學系

的畢業生，是第二屆湯宿的宿生，一九七八年回母校任教亦是聯合書院的成員，並

於一九八二至八五年出任書院學生輔導主任。作為聯合書院的校友，我多年來分別

出任聯合書院校友會理事、幹事及顧問，是一個不折不扣的「聯合人」。所以每年的

新生開學禮，我都感到格外興奮，因為既可以和新一屆的師弟、師妹見面和認識，

又可以將聯合書院優良的傳統和書院精神，向大家介紹，並且希望憑藉大家的努力，

延續書院求新求進的精神。 

 

我相信你們加入了聯合書院，必定會引以為傲。事實上，聯合書院人材輩出，

中大以前的三位校長，包括馬臨教授、高錕教授及李國章教授都是聯合書院的教師，

現任兩位副校長、商學院、教育學院和理學院的院長都是「聯合人」，此外，新亞書

院的院長也是聯合校友，至於新的晨興書院的候任院長，亦是聯合人呢！我們亦擁

有優良的老師，榮獲二零零六年中大「青年學者研究成就獎」的六位教授，其中四

位便是本院的老師。至於我們聯合書院的學生，亦同樣傑出，新同學可能未必知道，

自從一九八五年香港區羅德獎學金設立以來，共有十位中大學生獲選，是全港各院

校之冠，而在這十位得奬人當中，聯合書院已佔六位，他們憑著所獲得的奬學金，

往英國牛津大學攻讀碩士或博士課程，此獎項頒授的條件是除學業成績優異外，須

熱心社會服務及具領導才能才可獲獎，可見聯合書院對學生在「全人教育」的培訓

上的傑出成果。 

 

我知道今年書院新生輔導營的主題是「光輝聯盟，再起風雲」，我深信只要大家

聯合起來，向前邁進，聯合的光輝必能得以維持和延續。各位新同學，從八月中新

生輔導營開始，你們便正式成為聯合書院的一份子，書院未來的發展，是你和我的

責任，讓我們同心攜手，創造更美好的明天，使每個「光輝聯合人」得以為書院、

大學、香港社會、國家以至全世界作出貢獻。 

 

多謝大家！ 


